



TOKYO  
SHIMBASHI  
ROTARY CLUB  
2021/11



国際ロータリー2750地区  
東京新橋ロータリークラブ

A City Alive with Green and Water

街に緑と水を

# WEEKLY REPORT



年次標語 **参加しよう心豊かに楽しいクラブ** 1585号 2021/11/30

## 本日の卓話

有限会社 番(つがい)

代表取締役

**今澤 明彦 氏**

『介護サービスの賢い使い方』

～介護業界19年の経験から学んだこと～

ご紹介者：木村奈美枝会員

～前回の例会～

**愛宕神社 宮司 半田裕明氏**

「愛宕神社 祭事あれこれ」

ご紹介者：小西悦郎会員

茅葺、藁葺、檜皮葺等、簡素でありながらとても美しい、これが基本です。日光東照宮のような華麗な建築は江戸時代になってからです。今でも続いている銅板葺もこの時代から。平安時代の仏が日本に来て八百万の神に姿を変えて現れるという本地垂迹説にあるように日本では仏と神の区別が付き辛くなりました。建物に関しても一般の皆さんが思っている神社は拝殿のことで、ご神体はその奥にある山や滝である場合が多く(那智の滝など)、ここが神様が降りてくる場所で最も神聖な場所です。仏教にはこの区別がありません。神棚や神社に飾られている白い雷を模した紙がありますが、これは怖い神様をそこから出さないため(外からは入れる)の装置で相撲の横綱の回しにも5つこれが飾られています。横綱にも土俵にも神が宿るという考え方で、相撲は神事でした。土俵にある青赤白黒の飾綱は青龍朱雀白虎玄武の方角を守る4神を表しています(真ん中が麒麟)。箸を横に置くという習慣も自分のエリアと他を分ける装置です。仏と神の最大の違いは仏教が伝来した時それは技術や学問の場で、寺はどこに建てても構わなかったのに対し神社は禁足地でした。普段立ち入り禁止の沖ノ島宗像神社が良い例です。この元々の禁足地にお寺を建てるとより大きな功德が得られるという考え方に基づいて建てられたのが京都の鬼門を守る日枝神社の本山比叡山延暦寺です。京都の八坂神社(祇園社)のように仏と神のどちらを祭っているのか良く解らない所も多くあります。当愛宕神社も同様に京都の愛宕神社が総本宮ですが、家康が信奉していた將軍地蔵菩薩を江戸幕府を開いたとき、江戸の愛宕山に祭ったのが愛宕神社の始まりで同時に防火防水の神として愛宕権現をお祭りしています。今でも神仏分離令の廃仏毀釈の被害を受けず本殿の中に仏像が残っています。徳川家から社領200石を拝領し全国に900社弱まで分霊が広まり今に至っています。6月23、24日のほおずき縁日(1000日参り)、羽子板市は江戸の愛宕神社が始まりです。イザナミノミコトの『仇子』か、境界を意味する『アテ』が『アタゴ』になったか、どちらかが愛宕の語源と言われています。

西ロータリーに所属、平成6年北野神社(中野)の宮司に就任、平成27年には愛宕神社の宮司にも就任、現在両神社の宮司を勤めています。今年、愛宕神社の婿として結婚19年目を迎えますが、コロナ禍の中で健康管理の重大さを身をもって感じております。さて本日は神道について教科書通りのお話をさせて頂きたいと思えます。仏教の伝来により、日本古来の宗教が神道と名づけられ、初めてこの言葉が出てくるのが日本書紀であります。地鎮祭など神社のお祭りでは榊をお飾りし、そこに神様が下りてきてお食事をし、機嫌よく帰って頂く、神様へのご接待、これが古代のお祭りの基本です。とにかく神様を怒らせると怖いので1年間精進潔斎してお祭りの日を迎えるというのが古来の日本人の知恵でした。そもそも神職は日々精進潔斎しているわけではなく、昔は当番制で持ち回りで1年ごとに精進潔斎するというのが習わしでした。各社ごとに今でも厳格なところもあり、色々な心遣いはそれぞれです。そもそも神社には建物も鳥居もなく仏教建築が大陸より伝来してから建造物が建てられました。伊勢神宮の20年ごとの式年遷宮が唯一の神明造りですがかつての高床式倉庫のように食物倉庫が原型で、屋根は

2021-2022年度 国際ロータリーのテーマ

Serve to Change Lives 「奉仕しよう みんなの人生を豊かにするために」

国際ロータリー会長 シェカール・メータ



## 第 1635回 例会 報告

### ■ 11月16日 例会プログラム

1. 点鐘
2. ローターリーソング「我らの生業」
3. ポール・ハリス・フェロー認証状とバッジの贈呈
4. 会長報告
5. 委員会報告
6. 卓話
7. 点鐘

### ■ 出席報告

11月16日  
出席者31名 ビジター0名 出席率63%

11月9日  
出席者35名 メーキャップ5名 計40名  
会員数54名 出席対象者51名  
修正出席率 78%

### ○ 会長報告

・港区での小中学生の環境に関する自主研究の表彰式がありました。応募は653作品。来賓はモルジブ全権大使。表彰作品の展示は当第一ホテル、エコプラザ、港区役所で1月20から26日までです。港区は2050年までにゼロカーボン都市を目指します。

・11月16日は国際寛容デー。幼稚園記念日。イイイロ(いい色)で塗装の日だそうです。

### ○ 委員会報告

#### 田中ロータリ財団委員長

・本日、封筒を各テーブルに置いておきました。米山に引き続き、ご協力をお願いします。

#### 相田親睦委員長

・12月14日クリスマス家族懇親会を5Fラ・ローズで開催します。アトラクションはマジシャンのテルさんです。着席コースディナーの予定です。11月30日までに Outreach のご連絡をお願いします。

### ○ 幹事報告

・次週11月23日は祝日休会です。  
次回例会は11月30日です。

### ニコニコボックス

.....  
半田裕明様よりご寄付をいただきました。

保坂紀久雄 家内に誕生日のお花ありがとうございます。  
ございます。

計 ¥ 35,000 累計 ¥ 170,000



### ○ ポール・ハリス・フェロー認証状とバッジの贈呈

三宅壽 会員 安井則雄 会員  
上田啓子 会員

### 今後の例会予定

12月7日 (火) 年次総会 (クラブ協議会)

12月14日 (火) クリスマス家族懇親会  
18:00~5階「ラ・ローズ」

12月21日 (火) 卓話の時間をフリータイムと  
しますのでご歓談ください。



## 東京新橋ロータリークラブ

事務局 〒105-0001 東京都港区虎ノ門1-1-20 虎ノ門実業会館3F

TEL 03-3502-7801 / FAX 03-3502-7802

E-mail: info@shimbashi-rc.jp URL: http://www.shimbashi-rc.jp/

会長: 陣内隆 幹事: 木村奈美枝

会報委員会 委員長: 村上義弘 副委員長: 中井隆三 委員: 富岡洋一 由井伯秀 田中秀和 小林美和